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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Rector de la UNAM en defensa de la UdeG 

El Financiero: El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro 
Robles, crítico el conflicto que existe entre la Universidad de Guadalajara y el gobierno de 
Jalisco, a cargo de Emilio González. Durante el homenaje que le realizó la FIL de 
Guadalajara 2010 con motivo a los 100 años de su creación, el rector de la UNAM urgió a 
ambas partes a resolver este problema financiero que hay con el gobernador. Luego de 
participar en la inauguración, Narro también cuestionó el bajo nivel educativo que hay en 
el país, pues afirmó, que si al menos los jóvenes terminaran los estudios básico, así como 
profesionales, México estaría viviendo otro escenario. (Pág. 48) 

 

SEP 

* Relegan Enciclomedia 

Reforma: La Cámara de Diputados prácticamente desconectó Enciclomedia, programa 
estrella del sexenio del presidente Vicente Fox. En el Decreto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2011, Enciclomedia quedó relegada: pasó de 4 mil 708 millones de pesos 
asignados este año a 596 millones para el próximo, una reducción de casi el 90 por 
ciento. En contraste, el programa Habilidades Digitales para Todos, creado en esta 
administración por el subsecretario de Educación Básica, Fernando González, yerno de la 
lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, tendrá un gasto de 4 mil 903 millones de pesos 
para 2011.  

En siete años de vida, Enciclomedia ha ejercido un gasto de 23 mil 349 millones de pesos. 
Ese dinero, según la SEP, sirvió para equipar 145 mil aulas de quinto y sexto de primaria. El 
subsecretario explicó que el programa HDT utilizará el mismo modelo de equipamiento 
que Enciclomedia, pero con acceso a internet. Sin embargo, aseguró González, es muy 
probable que actualmente los equipos de Enciclomedia sean ya obsoletos. El 31 de 
diciembre vencen los contratos de mantenimiento y seguros de 101 mil equipos de 
Enciclomedia, y hasta ahora la SEP no tiene claro qué va a hacer con ellos.  
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En tanto, Reforma buscó a los ex titulares de la SEP Reyes Tamez y Josefina Vázquez 
Mota para que dieran su opinión sobre la desaparición de Enciclomedia. Sin embargo, 
ninguno quiso hablar. (PP y 7-A) 

* Militantes del PAN se reúnen con FCH 

Reforma: Para conmemorar sus cuatro años de gobierno, el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa pidió a funcionarios y militantes panistas ir por más para evitar la tragedia de 
que retorne lo antiguo, lo autoritario, lo viejo y lo irresponsable, que trae pobreza y 
corrupción, ya que dijo: “México no merece quedar parado a mitad del cambio y mucho 
menos reencontrarse con el pasado y lo antiguo". Ante poco más de diez mil burócratas y 
seguidores, que se dieron cita en el Auditorio Nacional en lo que se le denominó "Diálogo 
ciudadano", el Ejecutivo Federal brindó un discurso de una hora 23 minutos en el que 
enumeró sus logros y destacó el avance que ha tenido el país desde el arribo del PAN al 
poder. Ante la pregunta: ¿Qué celebra el PAN? Militantes del blanquiazul explicaron sus 
logros de una década. Entre ellos, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
quien externó: “Democracia en México. Libertades, trasparencia y responsabilidad”. 
(Reforma PP y 10-A, Metro 8) 

* Festejo panista por 10 años en el poder 

La Crónica: “Yo quiero ser secretario de Hacienda del Presidente (Felipe) Calderón hasta 
que termine su sexenio…”, respondió el titular de aquella dependencia, Ernesto Cordero, 
a la pregunta de si se encuentra listo para una eventual candidatura presidencial por 
parte del PAN. Cordero fue el único de los presuntos presidenciables del PAN que se 
refirió concretamente al tema, ya que otro de esa baraja, Alonso Lujambio, secretario de 
Educación, evadió la pregunta y se concretó a hablar sobre los beneficios de los 
gobiernos panistas a la nación. Los presuntos aspirantes a suceder al Presidente Calderón 
estuvieron juntos, ayer domingo, en ese recinto donde el primer Mandatario festejó los 
primeros cuatro años de su gobierno, en un evento que se prolongó por espacio de casi 
dos horas. (Pág. 4) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Expresa que en el mensaje del Presidente Felipe Calderón por sus cuatro años 
de gobierno “se refirió al poder que ejercen los mandatarios estatales del partido que 
sean, como un factor determinante para el Gobierno Federal para triunfar… o para 
hacerle la vida de cuadritos… de la misma forma, son los gobernadores el principal 
escollo que ha enfrentado Calderón en distintas áreas de su gobierno.  
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El detalle curioso lo dieron Ernesto Cordero y Alonso Lujambio, quienes andaban de lo 
más sonrientes dejándose retratar con todo el que se los pedía. De no haber sabido que 
están consagrados a su chamba, cualquiera habría pensado que ya andan en campaña”. 
(Pág. 16-A) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Comenta que “para el Presidente Felipe Calderón el hecho de que la 
transparencia internacional diga que la corrupción en México empeoró en los últimos 
diez años no tiene la mayor importancia. Nada importó para abarrotar el Auditorio 
Nacional de panistas y celebrar sus 10 años en el poder, la orden del día era festejar y 
llegaron los miembros de su gabinete, como Alonso Lujambio, titular de la SEP, con 
blazer azul marino y sin corbata”. (Pág. 17-A) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Indica que en el marco del foro “Inclusión de las trabajadoras del hogar en 
el derecho de la seguridad social, organizado por la Conapred y la Cámara de Diputados, 
Mary Goldsmith, académica de la UAM, advirtió que la crisis económica que vivió México 
entre 2008 y 2009 provocó un aumento en el número de profesionistas dedicadas al 
trabajo doméstico”, es decir, 4 por ciento u 80 mil mujeres. “Um, estiman, y pensar que 
hay funcionarias que aunque el puesto señala como requisito indispensable el título 
profesional, éstas, gracias a sus buenos oficios con el jefe en turno, ocupan un espacio en 
la nómina que no merecen. Esto es práctica común en el sector público, pero resulta 
incongruente que en la propia SEP se siga haciendo de lado a quienes ella educó, formó 
profesionalmente y les avaló esos estudios. […] Ahora que ya terminó el licenciado 
Lujambio su brillante actuar en los festejos de 2010, es necesario que agarre el toro por 
los cuernos y haga limpieza, porque el tiempo apremia y el futuro de México, o sea, los 
jóvenes, se les está juntando el hambre con las ganas de comer”. 

Por otra parte, hace mención que Margo Glantz al inicio de su discurso de aceptación del 
Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances, dijo se sentía como “la Julia Roberts de 
la literatura”, donde “bien y bonito se lució el titular de la SEP, Alonso Lujambio”, que 
respondió a la escritora: “…Ya que estamos en éstas, Margo, y están de moda las bodas 
políticas o las cinematográficas, si tú vas a ser la Julia Roberts de la literatura, ¿me dejas 
ser tu Brad Pitt?... Chale, aseveran, pero da la casualidad que Julia tuvo muchos novios, 
pero nunca Brad Pitt… ¿A quién habrá querido referirse? De cualquier manera, para ser 
Brad Pitt le falta muuuucho…” (Pág. 49) 
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* SEP busca reforma estructural a secundaria 

El Universal: La SEP buscará hacer una nueva reforma, ahora de carácter “estructural”, a 
la secundaria, debido a que la realizada hace cuatro años a los planes de estudio no logró 
revertir la “mala calidad” que hace que ocho de cada 10 alumnos tengan niveles 
“insuficiente y elemental” de aprendizaje, además de que se mantienen las cifra de más 
de un millón 200 mil adolescentes que reprueban o abandonan la escuela por año. A unos 
días de que venza el plazo de 60 días que el titular de la SEP, Alonso Lujambio Irazábal, 
dio al subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, para presentar un 
diagnóstico sobre la situación que vive la secundaria ante los malos resultados que 
obtuvieron los estudiantes en la Prueba ENLACE, el subsecretario González Sánchez 
anticipó que ese nivel educativo requiere de nuevos “ajustes”, como el disminuir más la 
carga académica, vincular la formación con el nivel de bachillerato y atender, esta vez con 
mayor énfasis, los problemas estructurales como el que aún haya aulas improvisadas. 
(Pág. 28-A) 

* País maleducado.- Denise Dresser 

Reforma: Indica: “… La educación pública en México es un desastre, ni más ni menos. Y 
el problema fundamental está en un modelo político y económico que privilegia el 
mantenimiento del corporativismo por encima del crecimiento económico; que premia 
clientelas en lugar de construir ciudadanos; que usa a los maestros para ganar elecciones 
en vez de educar niños. Un sistema de cotos reservados y sindicatos apapachados y 
acuerdos políticos arraigados. El sistema educativo ha sido parte central de ese modelo 
disfuncional, con los resultados que el reporte Brechas de Mexicanos Primero ilumina 
dolorosa pero necesariamente. […]  La razón del rezago se encuentra en el binomio SEP / 
SNTE. En un modelo magisterial que ya ofrece poco margen para seguir siendo viable. En 
la creciente subordinación de Alonso Lujambio a los dictados de ‘La Maestra’, porque 
quiere llevar la fiesta en paz y asegurar su candidatura presidencial”. 

Sigue: “En la persistencia de prácticas claramente ilegales como los cobros de maestros 
en dos entidades federativas, las secretarias con plazas de maestros, los ‘prestanombres’ 
que eluden los concursos nacionales, el manejo discrecional de plazas, y la colonización 
de dependencias por ‘comisionados’ que obstaculizan cualquier cambio de fondo. […] 
Seguir resignándonos a escuelas pobres para pobres, canalizadoras de ciudadanos de 
segunda. Seguir ignorando que la brecha en educación se traduce en brechas de 
desarrollo, en brechas de derechos, en brechas que condenan a una niña indígena a la 
marginación, cuando se merece lo mismo que queremos para nuestras propias hijas”. 
(Pág. 17-A) 
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* Duplica SEP cantidad de plazas autorizadas 

La Razón: La asociación civil Mexicanos Primero detectó que las secretarías de Educación 
de los estados duplican la cantidad de plazas autorizadas en el Fondo de Aportaciones 
para la Educación Básica, lo cual, señalan, permite la presencia de “presta nombres”. 
Esto, acusa la asociación civil, ha permitido que “un sueldo mensual se reparta entre 
personas que pueden o no trabajar en el sector educativo”. La organización señala que 
tras el análisis elaborado al FAEB y al Padrón Nacional de Maestros entregado por la SEP, 
la entidad que mayor número de duplicidad de plazas presenta es el Estado de México. 
Destaca que en dicha entidad se cuadriplica la cantidad de plazas que fueron autorizadas 
para pagar a través del Fondo de Aportaciones. (Pág. 8) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Comenta la entrega del Premio Nacional de Ciencias y Artes, “de manos del 
Presidente Felipe Calderón” el cual fue resaltado por él “como por el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio”. Referente a la educación destaca que los 
“maestros requieren de un compromiso real del Estado mexicano, y de la sociedad en su 
conjunto, para que los docentes cuenten con elementos necesarios para su capacitación 
y actualización permanente. Y eso hasta el momento no ha sucedido”. (Pág. Uno-
Opinión) 

* Inauguración de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 

El Economista: Este sábado se llevó a cabo la inauguración de la edición 24 de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara en donde el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, hizo entrega del Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances a la escritora 
Margo Glantz, quien dijo: ”Me siento la Julia Roberts de la literatura”. Luego, el 
secretario de Educación, comentó: “Ella podría ser la Julia Roberts de la literatura”, y 
añadió: “Pero ya quisiera Julia Roberts ser la Margo Glantz de Hollywood”. (Pág. 57) 

* Prevenir la violencia desde la niñez.- María Elena Álvarez de Vicencio 

La Crónica: Señala: En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia 
contra las mujeres, el Inmujeres en coordinación con la SEP realizaron el evento “Desde 
la Infancia, con respeto e igualdad, construimos una vida libre de violencia”. El secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio, presentó el libro Equidad de Género y Prevención 
de la Violencia en Primaria, que da continuidad al texto anterior Equidad de Género y 
Prevención de la Violencia en Pre-escolar.  
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Estos libros se entregarán a cada docente del país para que tengan la información y los 
conocimientos que les permitan desarrollar las capacidades necesarias para impartir una 
educación que favorezca la equidad entre hombres y mujeres. […] El libro forma parte de 
una estrategia integral más amplia de la SEP dirigida a la educación primaria e 
implementada a raíz de los datos arrojados por el Informe Nacional sobre Violencia de 
Género en la Educación Básica en México”. También refiere el Violentómetro que 
entregó la dependencia a cada niña y niño de educación primaria. (Pág. Cuatro-Opinión) 

* Calidad educativa en México 

El País: México se ha propuesto construir uno de los sistemas educativos más avanzados 
de la región, con el fin de alcanzar una educación de calidad. En la práctica, “en educación 
básica hay una cobertura prácticamente total. En secundaria, al final del sexenio vamos a 
pasar del 58 por ciento al 68 por ciento. En educación superior universitaria, en 2006 nos 
propusimos llegar al 30 por ciento, desde el 23 por ciento, y ya estamos en un 29 por 
ciento, así que vamos a superar el objetivo”, resume Alonso Lujambio, secretario de 
Educación. El informe Panorama de la Educación 2010, de la OCDE, afirma que invertir en 
educación es actualmente más importante que nunca, pues es la única manera real de 
enfrentar los cambios que está viviendo la sociedad y el mercado laboral. En México, 
según cifras de la SEP, en los últimos cuatro años la inversión en educación superior se 
incrementó un 40 por ciento en términos nominales y entre el 20 por ciento y el 25 por 
ciento en términos reales. (Pág. 4-Suplemento Periscopio) 

* Violencia en México 

El País: Quizá lo peor que puede suceder ante la violencia es acostumbrarse a ella. Es 
innegable que México ha corrido el riesgo de que esto sucediera. Políticos y periodistas 
comenzaban a hablar de “Estado fallido” para definir un México sitiado por la influencia e 
impunidad de los narcotraficantes, o narcoasesinos. Hasta que en 2006 el Presidente 
Felipe Calderón decidió declarar un combate frontal y sin tregua a las organizaciones 
criminales, haciendo intervenir al Ejército. Pero también hay que situar este problema en 
su justo término. Guatemala, Honduras, Nicaragua y Venezuela, por ejemplo, tienen tasas 
de criminalidad más altas que las mexicanas. “En el imaginario internacional, México no 
debería ser el país que vive una nueva forma de barbarie, sino la punta de lanza en la 
lucha contra un problema mundial, que reta al conjunto de nuestra civilización”, declara 
Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública. (Pág. 2-Suplemento Periscopio) 
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* México y los festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la 
Revolución 

El País: Es como si cada cien años México hiciese algo trascendente e histórico: en 1810, 
se inicia el proceso de su independencia de España; en 1910 comienza la Revolución que 
marcó a México e inspiró al mundo entero. ¿Qué transformación extraordinaria esconde 
2010? “El Bicentenario y su celebración deben producir como efecto un sentido 
identitario y de unidad más acentuado, para que logremos superar los graves problemas 
que vivimos”, opina Alonso Lujambio. “Es nuestra oportunidad de decirle al mundo que 
estamos de pie y que vamos a seguir enfrentado nuestros retos con vigor, desde nuestra 
idiosincrasia cultural”. Con todo este trasfondo histórico, el Bicentenario no es sólo una 
época de celebración, sino, sobre todo, de reflexión. 

A lo largo de todo el año 2010, el Gobierno Federal ha puesto en marcha 485 proyectos 
que abarcan temas tan dispares como obras de infraestructuras, foros de debate, edición 
de libros, actividades para niños e iniciativas en las plazas públicas. Como dice Alonso 
Lujambio: “Nadie ama lo que no conoce. Por eso queremos promover entre los 
mexicanos el conocimiento de nuestra rica, larga y compleja historia”. Se refieren la serie 
de debates en televisión y radio Discutamos México, el proyecto México es mi museo y la 
muestra México, 200 años. La Patria en construcción. (Pág. 3- Suplemento Periscopio) 

* Pospone SEP reparación de escuelas 

Reforma: En lo que va del año, 3 mil 146 escuelas mexicanas han sufrido daños a causa de 
fenómenos naturales y ninguna ha sido reparada. De enero a octubre de 2010, los sismos 
y huracanes dañaron a esos planteles y afectaron a un millón 303 mil alumnos, según el 
informe del tercer trimestre del Programa de Reparación de Daños del Instituto de 
Infraestructura Física Educativa y la SEP. Para reparar las escuelas han sido autorizados 
cerca de 850 millones de pesos del Fondo Nacional de Desastres, y son los institutos 
estatales para la infraestructura escolar los encargados de ejecutar las obras. 

El informe, en poder del medio, contabiliza afectaciones en siete entidades: Baja 
California, Coahuila, Distrito Federal, Michoacán, Nuevo León, Tamaulipas y Sonora, y 
todas las obras que detalla están en proceso de autorización de recursos. Ninguna 
registra avances. En el reporte no se incluyen las escuelas afectadas por el huracán “Karl” 
en Veracruz, y por el desbordamiento de ríos y presas en Chiapas y Tabasco, donde al 
menos hubo afectaciones en mil 600 planteles, de acuerdo con un recuento de Reforma. 
(Reforma 2-A, Metro 10) 
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* Libro Equidad de género y prevención de la violencia en primaria 

La Jornada: Con la finalidad de prevenir, atender y eliminar distintas formas de violencia 
en la escuela, la SEP propone a los maestros que apliquen en su grupo y centros escolares 
encuestas y entrevistas para identificar entre el alumnado diferentes grados, 
intensidades y formas de violencia presentes en la comunidad, que en años recientes se 
ha incrementado de manera importante. En el libro Equidad de género y prevención de la 
violencia en primaria, del cual se distribuirán en las próximas semanas 695 mil ejemplares 
a docentes de grupo, la dependencia advierte que esta violencia y discriminación se da 
también en las aulas, cuando el castigo es diferenciado entre alumnos y alumnas, y se 
presenta cuando los niños excluyen a las niñas de sus juegos, cuando se ridiculiza a 
alguien y adquiere formas más graves aun cuando se da frente a todo el grupo, o incluso 
cuando no se reconocen como violentos, sino “casi naturales”, ciertos actos que sí lo 
son. (Pág. 46) 

* Critican falta de capacidad lectora de diputados 

Reforma: Los 20 diputados que subieron a tribuna a leer durante la aprobación del 
Presupuesto de Egresos 2011 leyeron, en promedio, 128 palabras por minuto. Esos 
legisladores alcanzaron, en promedio, el nivel de sexto de primaria, de acuerdo con los 
estándares de lectura que fijó la SEP para los alumnos de primaria y secundaria. 

Los resultados se obtuvieron tras un ejercicio realizado por Reforma en el que fue 
contado el número de palabras por minuto que leyó cada diputado. De los 20 legisladores 
que leyeron tanto los posicionamientos de los partidos como alguna reserva a los 
artículos del Presupuesto, sólo dos -la legisladora Claudia Anaya, del PRD, y el diputado 
Rafael Pacchiano, del PVEM- alcanzaron el nivel más alto: tercero de secundaria, esto es, 
157 palabras por minuto. Los “Estándares de Lectura” de la SEP detallan el número de 
palabras que debería leer un alumno según el grado en el que se encuentre y fueron 
elaborados como un mecanismo para mejorar la calidad de la educación. (Reforma PP y 
6-A, Metro PP y 9) 

* SEP publica acuerdo 

El Financiero: El pasado 26 de noviembre la SEP dio a conocer por medio del Diario Oficial 
de la Federación el Acuerdo número 547 por el que se emiten lineamientos para las 
concesiones sobre inmuebles federales competencia de la SEP, a través del INAH. (Pág. 3-
Mercados) 
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* Entrevista a Rafael Tovar y de Teresa 

El País: En entrevista, Rafael Tovar y de Teresa, habló acerca del significado del 
Bicentenario de la Independencia: “Este tipo de fechas vale la pena aprovecharlas. No se 
trata sólo de hacer un homenaje a la historia, sino de hacer balance, tanto de la 
Independencia como de la Revolución: qué valores las guiaron, cuáles se han alcanzado y 
cuáles no. Debemos hacer una profunda reflexión nacional que derive en un proyecto 
colectivo y nos sirva para establecer la agenda de México para el siglo XXI”. En cuanto a 
la herencia de la Revolución Mexicana expresa: “… Ésta última está pendiente en el 
México actual, pues tenemos más de 40 millones de pobres y grandes desigualdades”. 
(Pág. 3-Suplemento Periscopio) 

* Celebración de la Revolución.- Jaime Castrejón 

El Financiero: Acota. “El color gris fue lo que privó en la celebración del Centenario de la 
Revolución [Mexicana]. Ninguno de los tres partidos [PAN, PRI y PRD] se vio con 
entusiasmo para realmente asumir esta celebración. […] La iconografía de la Revolución 
daba para todos, pero la fragmentación de puntos de vista hizo que fuera deslucida la 
celebración, pues no hubo nunca un tema central. Acabó siendo una celebración a la 
Revolución como cada quien quiso interpretarla. En un sistema político con visiones 
ideológicas diferentes, la Revolución Mexicana tiene connotaciones diferentes. […] Eso 
fue lo que vimos, sin un consenso sobre el significado de un hecho histórico, el acto cívico 
perdió importancia”. (Pág. 40-Opinión) 

* La República de las letras.- Humberto Musacchio 

Excélsior: Destaca: “Lo que nos temíamos. Después de los arreglos a que fue sometida, la 
sala principal del teatro del [Palacio de] Bellas Artes ofrece problemas para una adecuada 
audición. Habíamos advertido aquí que la delgada chapa de madera colocada en muros y 
puertas podía ser insuficiente para evitar los rebotes del sonido, pero no se ha 
confirmado nuestro temor. En cambio, la llamada concha acústica ofrece algunos 
problemas que obligaron a suspender conciertos, lo que debe aprovecharse para una 
revisión a fondo de esos y otros problemas técnicos. No debe olvidarse que el Teatro de 
la Ciudad se quedó sordo porque al adquirirse el predio de atrás del escenario, con salida 
a la calle de Cuba, se derribó el muro del fondo del escenario para darle entrada a la 
tramoya y otros elementos teatrales. El resultado fue desastroso, pues el público no 
alcanza a percibir lo que se dice en el escenario y las enormes bocinas colocadas a ambos 
lados del escenario hacen mucho ruido, pero no permiten escuchar decentemente”. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

También comenta la demolición el Súper Servicio Lomas con autorización del INBA y dice: 
“Una vez que la piqueta concluya su nefasta función, en el predio se levantará una torre 
de 25 pisos. A cambio de convertir nuestra herencia en escombros, se creará un museo 
de sitio para que los capitalinos recordemos que alguna vez hubo respeto por lo que 
construyeron otras generaciones. La autorización para este atentado contra la memoria 
colectiva la firmaron Alejandra Peña, Louise Noelle, Ramón Vargas Salguero y la directora 
del INBA, Teresa Vicencio, todos ellos integrantes de la Comisión Nacional de Zonas y 
Monumentos Artísticos. En fin, que muy a tono con la barbarie que se enseñorea del país, 
se insiste en reducir nuestros puntos de referencia urbanos en mero cascajo”. (Pág. 7-
Comunidad) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Modifican ortografía 

El Universal: Los directores de las 22 academias de la lengua española reunidos en 
Guadalajara durante la Feria Internacional del Libro, aprobaron por unanimidad la versión 
de la ortografía razonada de la lengua española y firmaron este domingo el acta que da fe 
del convenio de aceptación de la nueva normatividad para la escritura del idioma. José G. 
Moreno de Alba, director de la Academia Mexicana de la Lengua, aclaró que se trata de 
“una propuesta” para unificar la manera en que se escribe el español en todos los países 
hispanohablantes y no una imposición que deje a un lado los usos y las costumbres de 
cada comunidad. (PP y 31-A) 

* Entrevista a Reyes Tamez Guerra 

El Sol de México: En entrevista, el ex secretario de Educación Pública, Reyes Tamez 
Guerra señaló que si México aspira a un “verdadero desarrollo, debe destinar más 
recursos a la ciencia y tecnología, así como el fortalecimiento en programas científicos en 
educación básica. Ya que sin educación no se sale de la pobreza”. Al ser cuestionado 
sobre el papel del Conacyt en el rubro educativo, el investigador, comentó que el 
organismo está “en el fortalecimiento de los profesores. Actualmente hay un buen 
número de universidades con un buen cuerpo de profesores. Hace tiempo la SEP 
determinó que no abriría plazas a profesores cuyo mérito no fuera más allá de la 
licenciatura. Conacyt fortalece el posgrado. No hay beca sin posgrado de calidad. Se 
evalúa con cuidado al candidato”. (PP y 13-A) 
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* Entrevista a Héctor Slim Seade 

Excélsior: El director general de Telmex, Héctor Slim Seade, dijo en entrevista que 
durante los últimos años Telmex ha impulsado programas que han contribuido al 
desarrollo tecnológico del país. El directivo expresó que dentro del programa Telmex 
2010 sobresale la puesta en marcha del Instituto Tecnológico de Teléfonos de México en 
Tecnologías de la Información (INTTELMEX IT), institución de educación superior avalada 
por la SEP, y por el MIT, que en 2010 cumplirá con la meta de formar en TI a más de mil 
profesionales capaces de desarrollar soluciones tecnológicas acorde a las necesidades 
reales de los sectores productivos. (Pág. 1 y 8-Dinero) 

* Profesores de Puebla cambian de sindicato 

La Jornada: Debido a las constantes amenazas y hostigamiento laboral por parte del 
Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación de Puebla, Independiente y 
Democrático, más de mil 600 profesores, directores y supervisores abandonaron ese 
gremio para adherirse a la Sección 51 del SNTE, luego de 27 años de realizar sindicalismo 
independiente en la entidad. El grupo, encabezado por Laura Artemisa García Chávez, ex 
secretaria general del gremio, está formado en su mayoría por militantes del PRI. (Pág. 
22) 

* Informe de labores de gobernador de Tamaulipas 

La Jornada: Al presentar su sexto y último Informe de Labores, el gobernador de 
Tamaulipas, Eugenio Hernández Flores, destacó que “gracias a que estrechamos la 
colaboración y la corresponsabilidad con la sociedad y los tres órdenes de gobierno, 
crecimos, nos recuperamos y perfilamos al estado hacia un nuevo escenario de 
prosperidad, de tal forma que estos han sido seis años de cumplir compromisos, de 
modernizar a Tamaulipas a corto y largo plazo y de colocar siempre, por encima de 
cualquier interés, el interés superior del estado”. Resaltó los logros alcanzados a lo largo 
de su administración en materia de educación, salud, seguridad y desarrollo social, entre 
otros rubros. (Pág. 20) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Amalia García: buscan parar mi aspiración al GDF 

El Universal: Amalia García Medina advierte que uno de los objetivos de la campaña “de 
desprestigio, calumnia y linchamiento público” que ha iniciado el gobierno de Zacatecas 
en su contra, es intentar inhabilitarla para contender por un cargo de elección popular, 
como la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal en el año 2012.  

En entrevista, Amalia García sostuvo que con la persecución que encabeza el gobernador 
Miguel Alonso Reyes ha regresado una vieja forma de hacer política “que había sido 
superada… en la época negra del PRI” en la que se utilizaba todo el poder de un 
ejecutivo contra sus adversarios. (Ocho Columnas y 19-A) 

* Tomará dos años la recuperación del país 

El Financiero: La fase de desaceleración en que ha entrado la economía mexicana será 
tan larga e intensa como el enfriamiento de la economía estadounidense, a menos que se 
impulse el fortalecimiento del mercado interno. Así lo advierte la Concamin al señalar que 
pese al repunte del empleo y al desendeudamiento de los hogares, el consumo de bienes 
y servicios no logra despegar. 

A México le tomará 2 años la recuperación de la actividad económica, consideró el 
representante de la ONU para el Desarrollo Industrial, Kai Bethke. Expuso que ello es 
consecuencia de la gran dependencia que tiene la economía mexicana de la de Estados 
Unidos, un mercado con evidente debilidad en su reactivación. Aseguró que será hasta 
2012 cuando la economía mexicana crezca a niveles que se tenían en 2008. (Ocho 
Columnas y 7) 

* Celebra FCH 10 años del PAN en el poder 

La Crónica: Para conmemorar sus cuatro años de gobierno, el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa pidió a funcionarios y militantes panistas ir por más para evitar la tragedia de 
que retorne lo antiguo, lo autoritario, lo viejo y lo irresponsable, que trae pobreza y 
corrupción, ya que dijo: "México no merece quedar parado a mitad del cambio y mucho 
menos reencontrarse con el pasado y lo antiguo". 
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Ante poco más de diez mil burócratas y seguidores, que se dieron cita en el Auditorio 
Nacional en lo que se le denominó "Diálogo ciudadano", el Ejecutivo Federal brindó un 
discurso de una hora 23 minutos en el que enumeró sus logros y destacó el avance que ha 
tenido el país desde el arribo del PAN al poder. (Ocho Columnas y 3) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
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EL RECTOR DE LA UAEM, FERNANDO BILBAO, RECLAMA 
EQUIDAD EN EL REPARTO DEL GASTO A EDUCACIÓN 

SUPERIOR 
 

ISAAC TORRES CRUZ 
 

La Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) ha incrementado el 
número de investigadores y 
consolidado gradualmente sus cuerpos 
académicos en los últimos años, pero, 
paradójicamente, cada vez le cuesta 
más trabajo sostenerlos por problemas 
de presupuesto. La institución cuenta 
con más profesores-investigadores en 
proporción que cualquier otra en el 
país, así como miembros adscritos al 
Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI); tienen al alza sus indicadores de 
calidad, gran número de publicaciones y 
grupos en redes multidisciplinarias y 
vinculación con la iniciativa privada. 

Pero también es una institución de 
indicadores contrastantes: es la quinta con menor presupuesto federal y de las primeras 
con el estatal más bajo. Porque, a través de los años, la repartición de los recursos para 
educación superior en el país ha sido poco justa y no ha reflejado un incremento a la par 
de los altos y mejores indicadores que muestran algunas universidades, manifiesta el 
rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos.  

 

 

 

 

Participación. El rector Fernando Bilbao 
mencionó que la UAEM produce recursos, 
equivalentes a los destinados por Morelos 
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La universidad tiene más 470 investigadores de los cuales 205 son miembros del SNI y 175 
del sistema estatal. Es primer lugar en el reconocimiento del perfil deseable de sus 
académicos por la SEP; es una institución que se distingue por tener cuerpos académicos 
consolidados y está dentro de las primeras reconocidas por su trabajo en redes, 
principalmente con la UNAM.  

Empero, su rector señala que 2011 será un año difícil para su institución y con un 
crecimiento muy reducido debido a un raquítico presupuesto que tiene: 600 millones de 
pesos, “montos inequitativos, respetando a todas las instituciones, más aún si tenemos 
avances importantes en nuestros indicadores”. Por ello urgió a mejorar la equidad de 
financiamiento en todas las instituciones de nivel superior con base en sus resultados. 

En los últimos años la universidad, indica el Rector, había paliado esta carestía con el uso 
de fondos extraordinarios, de gran valía para lograr su consolidación, sin embargo para el 
año 2011 éstos también sufrieron un fuerte recorte.  

“El panorama no pinta bien si además de ello sumamos el déficit de la universidad que 
aumenta por tres rubros: el reconocimiento de horas docentes, incremento de jubilados 
y, paradójicamente, contar con una plantilla de profesores- investigadores de alto nivel 
creciente que implican más becas, recursos y equipo, que no están cubiertas en los 
presupuestos ordinarios ni extraordinarios”.  

Sin embargo los universitarios morelenses no han adquirido una actitud pasiva, 
esperando de las buenas voluntades de los gobiernos federal y estatal, ya que generan 
los propios a través de su vínculo con empresas y sectores públicos que ascienden a cerca 
de 70 millones por año, el cual empata los recursos otorgados por el estado de Morelos 
(cuya participación presupuestal está por debajo del 20 por ciento). Otro factor que ha 
salvado del ahogo a la institución es que además tiene un gasto de operación bajo, muy 
menor al promedio nacional. 

PANORAMA. La UAEM, que forma parte de Universia, la red más importante de 
instituciones de educación superior en Iberoamérica, tiene una matrícula por arriba de los 
20 mil estudiantes de los más de 60 mil que hay en el estado. 
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La demanda de solicitantes a un lugar en el nivel superior en el estado de Morelos oscila 
entre los 10 mil cada año, y de los cuales la UAEM atiende a cerca de la mitad. El resto, 
señala el rector de la UAEM, es captado por los tecnológicos y las universidades privadas. 

Si bien la expansión en la matricula es marginal en la UAEM, en el estado, apunta Bilbao 
Marcos, ha tenido un crecimiento por la proliferación de las instituciones privadas. Es 
nuevamente el caso del presupuesto, el impedimento para mantener condiciones 
favorables en la formación de recursos humanos en el sector público.  

Sin embargo la UAEM se mantiene como la institución con mayor presencia en el estado 
con sus tres campus y cinco sedes, cinco centros de investigación y más seis unidades 
académicas que realizan investigación, destacándose en carreras de áreas de la salud y 
ciencias naturales. 

De acuerdo con su rector, en la UAEM han sido convocados al menos por dos ejes 
prioritarios del estado: la industria automotriz en donde hay una vinculación con sus 
estudiantes de ingeniería; así como las farmacéuticas, que en la entidad desarrollan un 
cluster importante que va en crecimiento.  

La institución, agrega, también se ha distinguido por su área de ciencias químicas así 
como proyectos de desarrollo de energías alternas mediante su centro de investigación 
en ingenierías aplicadas.  

Han hecho además diversos programas de ordenamiento territorial para Pemex y la CFE; 
también buscan mejorar sus relaciones con empresas privadas con el fin de que conozcan 
los laboratorios y servicios que pueden proveer, trabajo en el que participan todos los 
directores de centros.  

“A pesar de las dificultades la universidad seguirá creciendo y haremos los esfuerzos 
necesarios para aumentar cobertura (a través de un sistema virtual) y mejorar los índices 
de calidad”. 

El próximo lunes lea la próxima entrevista con uno de los rectores de las universidades 
del país. Este es un trabajo conjunto entre La Crónica de Hoy y Universia, la red de 
colaboración más grande de Iberoamérica. 
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UNAM: PAGO DE DEUDAS “ABSORBERÁ” AGUINALDO 

Nurit Martínez 

Para este fin de año, los trabajadores destinarán 2% más que el año pasado de su 
aguinaldo al pago de deudas, puesto que se prevé canalicen 42% a cubrir deudas, 28% 
para alimentos y 30% restante al pago de servicios, ropa y calzado, reveló un estudio 
elaborado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).  

El Centro de Análisis Multidisciplinario (CAM) de la Facultad de Economía (FE) de la 
UNAM dio a conocer que a diferencia de ese año, hoy el rubro más castigado será el de 
los alimentos.  

David Lozano Tovar, Luis Lozano Arredondo y Guadalupe Zavala Silva, investigadores del 
CAM, destacaron que la mayoría de los trabajadores se encuentran aún en la 
recomposición de sus niveles de ingreso por los efectos de la crisis reciente.  

En la actualidad, precisaron, alrededor de 17 millones 280 mil trabajadores percibirán un 
ingreso extra por concepto de aguinaldo, lo que impactará en 69 millones 120 mil 
personas que, de manera directa o indirecta, tendrán que establecer una política familiar 
para hacer rendir sus ingresos.  

Los investigadores señalaron que hay 26 millones de personas en el país que se 
encuentran en el empleo informal y no cuentan con la prestación. En los últimos 28 años, 
precisaron, la mayoría de los trabajadores ha bajado el consumo de tortilla, pan blanco y 
leche.  

En 1982, con un minisalario se podían comprar 51 kilogramos de tortillas, hoy solamente 
alcanza para siete kilogramos, porque muchas familias, con una percepción diaria de 57 
pesos con 46 centavos, apenas adquieren algunos alimentos y pagan servicios como 
agua, luz y teléfono. Los mexicanos han tenido que sacrificar algunos bienes y compras 
de alimentos, señalaron.  

A partir de las estadísticas nacionales de población, los investigadores señalaron que el 
número de hogares mexicanos encabezados por mujeres en el país ha aumentado y en 
esa misma proporción las posibilidades de acceder a un beneficio como el aguinaldo cada 
fin de año. 
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Durante 27 años fueron sindicalistas independientes 

SE ADHIEREN AL SNTE MIL 657 PROFESORES DE PUEBLA; 
DENUNCIAN AMENAZAS DEL SETEPID 

 

EL SECRETARIO GENERAL DEL COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL DEL SINDICATO NACIONAL DE 

TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN (SNTE), RAFAEL OCHOA GUZMÁN, DIO LA BIENVENIDA A LOS 
MAESTROS POBLANOS 

Arturo Alfaro Galán, La Jornada de Oriente 

Puebla, Pue., 28 de noviembre. Debido a las constantes amenazas y hostigamiento 
laboral por parte del Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación de Puebla, 
Independiente y Democrático (SETEPID), más de mil 600 profesores, directores y 
supervisores abandonaron ese gremio para adherirse a la sección 51 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), luego de 27 años de realizar 
sindicalismo independiente en esta entidad. 
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De visita por Puebla Rafael Ochoa Guzmán, secretario general del Comité Ejecutivo 
Nacional del SNTE, respaldó la adhesión a la organización que dirige Elba Esther Gordillo 
Morales; aseguró que los docentes recién incorporados “tendrán garantías de ejercer su 
militancia partidista de manera libre”. 

El grupo de mil 657 profesores, encabezado por Laura Artemisa García Chávez, ex 
secretaria general del SETEPID, está formado en su mayoría por militantes del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). 
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UAQ RECONOCE LA TRAYECTORIA DE FERNANDO DEL PASO 

Mariana Chávez, Corresponsal 

Querétaro, Qro., 28 de noviembre. Hoy lunes la Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ) entregará el premio internacional Hugo Gutiérrez Vega al escritor Fernando del 
Paso, por su trayectoria. 

El 25 de febrero de 2010, en sesión ordinaria del Consejo Universitario fue aprobada la 
creación del premio internacional Hugo Gutiérrez Vega, como forma de reconocer las 
expresiones “más elevadas del espíritu y la razón humana” mediante el arte y las 
humanidades. 

Con la creación de ese premio también se rinde tributo a al poeta y doctor honoris causa, 
Hugo Gutiérrez Vega, ex rector de la UAQ. 

El premio consiste en 100 mil pesos y un reconocimiento. 

Las facultades de Sicología, Química, Ingeniería, Lenguas y Letras, Derecho, Ciencias 
Políticas y Sociales, y Filosofía, postularon en septiembre pasado a Fernando del Paso 
Morante para recibir el galardón por la trayectoria artística del escritor. 

Los postulantes destacaron la obra Noticias del Imperio y el pensamiento y las posiciones 
críticas del escritor. 
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El Museo del Estanquillo muestra 400 piezas recopiladas por el ensayista durante 30 
años 

EXHIBEN COLECCIÓN DE MONSIVÁIS SOBRE EL FESTEJO DEL 
CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA 

Los objetos del escritor ayudarán a entender o juzgar las fiestas hechas por Díaz: Rafael 
Barajas 

Merry MacMasters 

Los grandes festejos del centenario 1910, abierta en el Museo del Estanquillo/Colecciones 
Carlos Monsiváis, es una exposición planteada por el escritor, fallecido el pasado 19 de 
junio, con piezas de su acervo recopilado durante 30 años, desde postales hasta 
medallas, expresa Rafael Barajas El Fisgón, curador del recinto de Isabel la Católica 26, 
Centro Histórico, que el 23 de noviembre cumplió cuatro años de vida. 

“Desde mucho tiempo atrás Carlos esperaba el bicentenario de la Independencia; 
entonces inició la búsqueda y recolección de piezas que dieran a conocer, a comprender, 
a juzgar, quizá, las fiestas del centenario”, acota Beatriz Sánchez Monsiváis, prima del 
periodista y representante de la familia. 

Los grandes festejos..., con más de 400 piezas, recrea ese hito histórico. Es la primera vez 
que el museo hace una exposición temática de un evento, apunta Barajas, curador de la 
muestra junto con Moisés Rosas, director del museo. 

Integración de la muestra 

En la primera parte “buscamos hacer una pequeña recreación de lo que era la sociedad 
mexicana en el primer decenio del siglo XX, alrededor de 1910”. Para esto, “Carlos mandó 
hacer varias maquetas a Teresa Nava, desde una casa habitación hasta una pulquería y 
una recaudería. Además tenemos una serie de fotografías que nos hacen una crónica de 
lo que era el México de aquel tiempo. Para mí la vocación de esta colección es la de un 
cronista, entonces, tenía mucho sentido que hiciéramos una crónica de los festejos del 
centenario”. 
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El segundo núcleo comprende imágenes que dan el marco teórico, social y político del 
acontecimiento. Primero, “cómo el dictador Porfirio Díaz fue construyendo su imagen y 
cómo utilizó las fiestas de la Independencia para consolidarla”. 

De hecho, “las utilizó en algún momento para lanzar su relección y para apaciguar los 
ánimos. Eran como una gran herramienta de propaganda. Para 1908, 1909 y 1910, ya 
había mucha oposición al régimen, incluso, había una insurrección anunciada para el 20 
de noviembre, cosa que muy pocas veces se hace. 

“De allí que Díaz trató de hacer de estas fiestas algo ejemplar y buscó que tuvieran un 
discurso claro y fuerte. Construyó estas fiestas como un discurso político que tenía 
muchas lecturas, primero, para propagandizar los logros de su gobierno y la paz que 
imperaba en el país. La lectura política era: quien atente contra la paz atente contra el 
bien de la nación. 

“Utiliza el desfile como un despliegue militar enorme y el mensaje era muy claro: éste es 
un Estado sólido, que tiene un ejército muy grande, muy bien organizado, que es 
imbatible. No se les ocurra levantarse en armas contra esta régimen. 

“Un tercer mensaje, implícito en la organización de las fiestas del centenario, es uno muy 
fuerte que tiene que ver con la idea que si Díaz logra emparentar su imagen con la de 
Hidalgo y con la historia patria, levantarse en armas contra él es una traición a la patria.” 

En otro apartado, Díaz se revela como “un extraordinario mercadólogo, ya que consigue 
que muchas empresas e instituciones de fuera lo apoyen y hace una gran campaña de 
publicidad, incluso, mediante objetos de uso cotidiano, como vasos, sifones, medallas, 
medallones, tiras para cigarros, carteles, mascadas, jarrones, que en conjunto tienen un 
valor documental fantástico”, señala el caricaturista. 

Cronología de las fiestas 

La muestra comprende dos núcleos, que no son de la colección de Monsiváis: uno de 
invitaciones, tarjetas y crónicas periodísticas, reunidas en su momento por Luz Requena, 
que permiten “hacer la cronología y recrear prácticamente todo lo que fueron los 
festejos del centenario”. 
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En lo que respecta al desfile, se incluyen tres trajes de época: uno de la Malinche, otro de 
un ayudante de ésta y el último de un conquistador. 

Al final del recorrido se proyecta la película Memoria de un mexicano, que Porfirio Díaz 
encargó a Salvador Toscano para los festejos del centenario, cinta facilitada por Alejandra 
Moreno Toscano. 

Barajas recuerda que los festejos de hace 100 años tenían la parte formal, en que “se 
inauguraron obras a pasto” y la parte conmemorativa de los desfiles. Cabe mencionar 
que los festejos comenzaron el 28 de agosto con la renovación del Museo Nacional de 
Arqueología, Historia y Etnología, y terminaron el 30 de octubre con un congreso 
nacional de indianistas (sic). 

Moisés Rosas, por su parte, anunció para 2011 una exposición con partituras, ya que 
Monsiváis tiene una colección muy amplia de ellas, la mayoría del siglo XIX y principios del 
XX. También mencionó muestras sobre el cine nacional y el humor. 
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Jalisco. La campaña mediática fue de más de 34 mdp y los recursos entregados a la 
universidad fueron 130 mdp 

COSTO MILLONARIO, LÍO UDEG-GOBIERNO 

Las desavenencias se suscitaron luego de que la casa de estudios pidió más recursos 

En poco más de dos meses estuvieron en una batalla abierta. Los combatientes: la 
Universidad de Guadalajara y el gobierno del estado. Las armas: spots de televisión, 
cápsulas en radio y desplegados en periódicos y revistas. En medio del fuego cruzado 
estuvieron los ciudadanos, principales destinatarios de los misiles que uno y otro bando 
se lanzaban para justificar su posición o acciones. Y como toda guerra, tuvo su costo 
económico: más de 34.3 millones de pesos, cifra que representa casi 5 por ciento del 
dinero en disputa entre los adversario. 

Los indicios de que una guerra estaba apunto de estallar se dieron desde finales del año 
pasado, cuando la Universidad de Guadalajara (UdeG) exigió al gobierno estatal un 
incremento presupuestal de 520 millones de pesos para 2010, de los cuales sólo se les 
entregaron 130 millones para la Biblioteca Pública de Jalisco. Los desplegados 
comenzaron. Luego, la casa de estudio hizo pública una deuda del gobierno del estado 
por 701 millones de pesos por concepto de contrapartidas de bolsa federales de 
concurso.  

El gobierno estatal lo negó y contraatacó cuestionando la figura del líder moral de la 
UdeG y ex rector general, Raúl Padilla. La batalla mediática estalló.  

La UdeG lanzó la campaña La Razón de Jalisco. El Corazón de Todos en los medios de 
comunicación que, incluso, llegó a escala nacional. Se mantuvo en los medios durante 
septiembre, octubre y la primera quincena de noviembre y costó 11 millones 492 mil 838 
pesos. El objetivo fue, según las autoridades universitarias, dar a conocer la labor de la 
casa de estudio y sus indicadores, aunque de paso también criticaron al gobierno estatal 
y el uso de recursos en diversos temas como el Macrobús o la Villa Panamericana.  

En tanto, el gobierno del estado lanzó una campaña enfocada en asegurar que la 
administración de Emilio González Márquez era la que más dinero ha entregado a la casa 
de estudios. Además, ponía énfasis en que el Ejecutivo daba recursos a la educación y 
“no a los negocios de Raúl Padilla”.  
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REVOLUCIÓN DEL PND 
Alejandro Zárate 
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ROBERTO ROCK L. / ESOS SON LOS INDISPENSABLES 

La muerte de don Pepe Álvarez Icaza y de Rafael Cordera Campos recordó en aquellos 
que los admiraron por décadas, una trayectoria que ve en la tarea una batalla  

En un país extraviado en su propio laberinto, no debe extrañar que la muerte de José 
Álvarez Icaza no haya despertado el reconocimiento debido a un artífice central de la 
defensa de los derechos humanos en México durante el último medio siglo. O que el 
doloroso fallecimiento de Rafael Cordera Campos no extendiera pesar más hondo por la 
ausencia de un largo batallador en bien de la universidad pública y de las causas de los 
jóvenes.  

Álvarez Icaza y su esposa Luz María Longoria fueron una sola y la misma cosa en un 
proceso que comenzó de la mano de la Iglesia católica, al grado que encabezaron el 
Movimiento Familiar Cristiano, y en 1964 fundaron el Centro Nacional de Comunicación 
Social (Cencos), para difundir las tareas del Episcopado Mexicano, con la nueva 
inspiración que otorgaba el Concilio Vaticano en favor de un mayor compromiso social en 
la jerarquía eclesiástica.  

Don Pepe y Luzma, como fueron conocidos por décadas, emprenderían pronto su propio 
camino cuando descubrieron que su Iglesia miraba hacia otro lado ante los excesos de 
Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría, lo que tácitamente constituyó una complicidad por 
la que, tarde que temprano, la propia Iglesia mexicana deberá ofrecer disculpas.  

Los Álvarez Icaza-Longoria emprendieron con Cencos una ruta ardua. Lo hicieron 
llevando a cuestas no sólo a 14 hijos —todos los que Dios mandó, supongo—, sino una 
nueva mirada, que en los años 70 cultivó un debate hasta entonces imposible: el 
acercamiento entre cristianos y las izquierdas, la comunista incluida.  

Muchos en las izquierdas creyeron escuchar el llamado de las armas que enlutó a miles de 
hogares en México de los 70, especialmente. Pero para don Pepe y Luzma la política fue 
una faceta de los derechos humanos que querían defender, aunque no coincidieran en 
los métodos. Y daban su propia batalla con el más alto valor cristiano, la humildad. Con 
sus artículos en EL UNIVERSAL, sus conferencias de prensa y su sonrisa imbatible.  
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Cencos se volvió techo y tribuna para múltiples expresiones de solidaridad y humanismo. 
La casona de la calle de Medellín en la ciudad de México, se constituyó por años en el 
único sitio por donde el país se podía asomar a las atrocidades de aquel régimen que 
constituyó una dictadura casi perfecta. La procesión de los humildes que dominaba 
Cencos, sabíamos los reporteros de aquellos años 70 y 80, seguía en el domicilio familiar 
de los Álvarez Icaza-Longoria, y en una red de casas-santuario que ellos coordinaban, 
donde se resguardaba a aquellos perseguidos por policías políticas de otras naciones y 
por cuya vida se temía.  

Cencos fue allanado en varias ocasiones, una de ellas, muy grave, a finales de los años 70, 
cuando agentes de la Dirección Federal de Seguridad seguramente husmearon en busca 
de pruebas que documentaran que don Pepe y Luzma eran una amenaza para México.  

Lo que hicieron fue saquear el sitio, acaso con el ánimo de arrancar de raíz la tarea que 
ahí germinaba. Una demostración más de que vista con perspectiva histórica, la 
brutalidad siempre es ociosa.  

En esas mismas horas en que sus amigos despedían a don Pepe en su Cencos entrañable, 
un cáncer voraz derrotó a Rafael Cordera Campos, integrante de un linaje de 
batalladores. Economista como su hermano Rolando, su labor se concentró en la 
consolidación de la universidad pública, dentro y fuera de México, con énfasis en América 
Latina, por lo que encabezó la UDAL, una agrupación regional de estas casas de estudio. 
Su otra pasión fueron los jóvenes, sus desafíos y desalientos.  

Quiso la causalidad de que la propia UDAL que tenía previsto reelegirlo como su 
secretario general, estuviera sesionando el día de su muerte en Perú, en presencia del 
rector de la UNAM, el doctor José Narro, quien anunció que como homenaje a Cordera 
instituirá una cátedra en su nombre orientada al estudio de la juventud latinoamericana.  

Horas antes de morir, Rafael Cordera dispuso como su deseo final que aquellos que lo 
acompañaran al cementerio lo despidieran entonando el ¡Goya! universitario, al que 
desde aquí, con enorme respeto, nos sumamos. 
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URGE UN PLAN DE EMERGENCIA NACIONAL 

El tema de la desigualdad debe someterse a revisión 

MARIO LUIS FUENTES 

Los resultados preliminares del Censo de Población y Vivienda 2010 van más allá de ser 
simplemente una cuestión anecdótica. Tener cuatro millones de habitantes más de lo 
originalmente estimado constituye un monto de población superior a la que hay en 
entidades como Chihuahua o Guerrero, o bien el doble de la de una entidad como 
Querétaro. 

Así pues, la información que nos da el Censo debería obligar a la construcción de un Plan 
de Emergencia Nacional, que sustituya al Plan Nacional de Desarrollo (PND), pues, 
considerando los efectos de la crisis de 2008, aunados a lo que implica una población de 
112.32 millones de personas, hacen inviable continuar actuando con base en los criterios y 
el diagnósticos presentados en el PND. 

La convocatoria, que bien podría incluso provenir del Congreso, debería tener como 
propósito central replantear los objetivos del desarrollo, encauzar a la administración a 
consolidar los pocos programas que relativamente funcionan y sentar las bases para que 
el próximo gobierno, sea del partido que sea, tenga la posibilidad de llevar al país a un 
mejor estadio de bienestar. 

La gravedad de lo que está en juego puede percibirse en distintos indicadores. Por 
ejemplo, si ya el cumplimiento de numerosos de los Objetivos del Desarrollo del Milenio 
estaba comprometido, los nuevos datos del Censo permiten sostener que de manera 
definitiva será imposible alcanzarlos en 2015. 

Por otro lado, el tema de la desigualdad debe someterse a revisión, pues, en el caso del 
Índice de Gini, estimado en 0.506, es decir, una alta concentración del ingreso en 2008, 
con los nuevos datos en torno a las dimensiones de nuestra población, y al no haber 
habido un crecimiento económico significativo en los últimos tres años, es altamente 
probable que la polarización y la desigualdad económica sea hoy aún más profunda que 
en el año citado. 
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El número absoluto de pobres, asumiendo que el porcentaje de población en esa 
condición no ha crecido, tendría también un incremento importante, situándose por 
arriba de los 50 millones de personas y más de 90 millones en condiciones de 
vulnerabilidad por carencia social. 

Estos datos justifican plenamente la construcción del Plan de Emergencia Nacional que 
propongo y que debe centrase en tres ejes: a) reducción de la desigualdad; b) reducción 
inmediata de la pobreza y, c), construcción de las bases para la garantía del acceso 
universal y gratuito a la seguridad social y al sistema educativo, hasta el bachillerato. 

Un Plan así debe avanzar en mecanismos procedimentales para llevar a cabo una reforma 
laboral integral, basada, no en la desregulación y flexibilización del mercado del trabajo, 
sino a través de la categoría del empleo digno; una reforma fiscal integral dirigida a 
garantizar el crecimiento para la equidad; así como una reforma integral al sistema de 
planeación del desarrollo del país, que nos lleve a modernizar la estructura del 
entramado institucional que tiene como responsabilidad la conducción del desarrollo. 

Honrar el Bicentenario y el Centenario con una reforma de estos alcances, y dirigida a la 
garantía de la libertad, la dignidad y la equidad, es el mejor homenaje que podemos 
rendir a nuestra historia patria, pues la construcción de la nación no puede asumirse 
como una tarea terminada, sino, antes bien, como un ejercicio permanente de equidad y 
justicia social. 

            *Director del CEIDAS, A. C. 
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LA CONCHA ACÚSTICA DE BELLAS ARTES 

La sala principal del teatro de Bellas Artes ofrece problemas para una adecuada audición 

Lo que nos temíamos. Después de los arreglos a que fue sometida, la sala principal del 
teatro de Bellas Artes ofrece problemas para una adecuada audición. Habíamos 
advertido aquí que la delgada chapa de madera colocada en muros y puertas podía ser 
insuficiente para evitar los rebotes del sonido, pero no se ha confirmado nuestro temor. 
En cambio, la llamada concha acústica ofrece algunos problemas que obligaron a 
suspender conciertos, lo que debe aprovecharse para una revisión a fondo de esos y 
otros problemas técnicos. No debe olvidarse que el teatro de la Ciudad se quedó sordo 
porque al adquirirse el predio de atrás del escenario, con salida a la calle de Cuba, se 
derribó el muro del fondo del escenario para darle entrada a la tramoya y otros 
elementos teatrales. El resultado fue desastroso, pues el público no alcanza a percibir lo 
que se dice en el escenario y las enormes bocinas colocadas a ambos lados del escenario 
hacen mucho ruido, pero no permiten escuchar decentemente. 

Las ocurrencias de la Real Academia 

Bajo presión de otros países europeos, hace casi dos décadas que España aceptó suprimir 
de su alfabeto la che y la elle como letras independientes y las eliminó de la vigésima 
segunda edición de su diccionario, la del año 2001. Ahora sale con que las otras 
academias deben aprobar tales cambios, lo que parece (y es) una tomadura de pelo. 
Igualmente, los académicos españoles dicen que la i griega se llama ye y la i latina nada 
más i (¿Y..?). A la ve chica ahora deberemos llamarla uve (aunque los académicos la 
pronuncian separando las sílabas como u-ve. La letra que los mexicanos llamamos doble 
u ahora tendrá que ser doble uve (Sí, Chucha) y guion y truhan se escribirán sin acento, 
como se hace en México desde hace décadas. Más absurdo es que la institución colonial 
suprimió el acento de sólo cuando significa solamente, lo que ya motivó la protesta de 
Arturo Pérez-Reverte, escritor y miembro de la mismísima Academia madrileña. 
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Murió Rafael Cordera Campos 

En esta ciudad, de cáncer, falleció Rafael Cordera Campos, quien se desempeñaba como 
secretario general de la Unión de Universidades de América Latina. Antes fue un 
cumplido funcionario de la Universidad Nacional Autónoma de México, tarea a la que 
extendió sus convicciones de servicio a quienes más lo necesitan. Rafael -Fayo para sus 
amigos- participó muy activamente en el movimiento estudiantil de 1968 y cuando la 
represión retiró a muchos de la actividad política, fue de los que permanecieron en 
primera línea. Era valiente sin alardes, culto e inteligente sin presunción, solidario en todo 
momento. Se va a extrañar su presencia en el ámbito académico, al que dedicó su vida. 
Recordaremos su ejemplo de buen estudiante que no olvidó nunca su compromiso social. 
En esta hora triste, nos quedamos con su herencia de guerrero amable. 

¿Piqueta para el edificio de Kaspé? 

El edificio donde estuvo el Súper Servicio Lomas, obra maestra de la arquitectura de 
inspiración náutica, será parcialmente demolido con autorización del Instituto Nacional 
de Bellas Artes, lo que constituye un atentado contra el patrimonio artístico y 
monumental del siglo XX. Se echarán abajo cinco mil 663 metros cuadrados de los ocho 
mil 181 que tiene el inmueble. Una vez que la piqueta concluya su nefasta función, en el 
predio se levantará una torre de 25 pisos. A cambio de convertir nuestra herencia en 
escombros, se creará un museo de sitio para que los capitalinos recordemos que alguna 
vez hubo respeto por lo que construyeron otras generaciones. La autorización para este 
atentado contra la memoria colectiva la firmaron Alejandra Peña, Louise Noelle, Ramón 
Vargas Salguero y la directora del INBA, Teresa Vicencio, todos ellos integrantes de la 
Comisión Nacional de Zonas y Monumentos Artísticos. En fin, que muy a tono con la 
barbarie que se enseñorea del país, se insiste en reducir nuestros puntos de referencia 
urbanos en mero cascajo. 

Breviario. 

La Universidad de Buenos Aires y el Centro Cultural Rojas, de Argentina, otorgaron a la 
revista Paso de Gato el Premio Teatro del Mundo 2010, lo que reconoce un esfuerzo 
inteligente y sostenido por impulsar el arte dramático.  
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*** A esta República llegó el número 166 de la revista Tierra Adentro, ahora 
inteligentemente dirigida por la escritora Mónica Nepote. La entrega, correspondiente a 
octubre-noviembre, contiene en fascículo aparte Mi nombre de guerra es Albión, 
poemario de Sergio Ernesto Ríos. *** En la Quinta Colorada de Chapultepec, Anna Bolena 
Meléndez, vecina de planas, presentó su novela Clumatha, que entre otras cosas es un 
alegato en favor de la ecología, es decir, de la salvación del género humano 
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I.Fuerte el discurso de Felipe Calderón ayer en el Auditorio Nacional, donde celebró el 
cuarto año de su administración. Habló de los avances logrados y las ventajas de que en 
México exista un "gobierno humanista", pero también, del crimen organizado, y dijo que 
creció mucho al encontrar terreno fértil en el corazón del viejo sistema, y esa es una de 
las razones por las cuales advirtió que sería muy grave para el país regresar al pasado. 
Seguramente las palabras del mandatario no sonaron muy amigables en el edificio 
tricolor de Insurgentes. 

II.Ayer había mucho entusiasmo entre los diez mil panistas que fueron invitados por los 
comités estatales para festejar con el primer mandatario. Cuentan que César Nava, 
presidente nacional saliente del PAN, estaba muy contento, porque la convocatoria fue 
un éxito y la forma en que los militantes cobijaron a Felipe Calderón; aunque algunos 
dirigentes del partido dudaron acerca de si la felicidad de Nava tenía otro origen: la 
expulsión de Manuel Espino de Acción Nacional. 

III.En Guerrero, los perredistas dudan que su dirigente, Jesús Ortega, aplique el mismo 
rasero, que usó para expulsar a Tomás Torres de las filas partidistas, a los cientos de 
integrantes del PRD que ya desde ahora hacen labor en contra del candidato a 
gobernador Ángel Aguirre y, en abierta campaña, respaldan al priista Manuel Añorve. 
Cuentan que, en el caso del senador zacatecano, Jesús Ortega respaldó su expulsión no 
tanto para poner un "escarmiento" a los "traidores", sino como deferencia a Amalia 
García, pues durante su gobierno hubo "ayuda" económica a Los Chuchos o al menos eso 
dicen los pejistas. 

IV.Y sí, en eso del rasero, en el PRD se utilizan criterios distintos. Resulta que, a pesar de 
que Minerva Hernández evidenció la forma en que Alfonso Sánchez Anaya trabajó en 
contra de ese partido en Tlaxcala y ayudó al triunfo de Mariano González Zarur, del PRI, 
en el sol azteca optaron por ignorarla. Ella se indignó tanto que renunció al amarillo y 
ahora es panista, mientras que Sánchez Anaya es uno de los hombres cercanos a Andrés 
Manuel López Obrador, al grado de que, cuando no puede asistir a las juntas de los lunes, 
envía a su esposa María del Carmen Ramírez. 
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V.En su más reciente reunión, los integrantes de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, liderados por el panista José González Morfín, coincidieron en que sólo tienen 
hasta el 30 de abril de 2011 para procesar las reformas más importantes que requiere el 
país, porque los aires de elecciones presidenciales son tan fuertes que las negociaciones 
políticas se entramparán; además, la batalla por el Estado de México va a complicar 
cualquier acuerdo en el Poder Legislativo. Por lo tanto, ni modo, la labor legislativa 
fundamental de México sólo tiene cinco meses más y se acabará. 

VI.El estado de Aguascalientes presume de ser "primer lugar en salud y educación". ¿Y en 
morosidad? También. Como se informó en estas páginas, el gobierno de esa entidad es 
uno de los que más deben. La administración de Luis Armando Reynoso Femat está entre 
las que más solicitaron préstamos y hoy, como resultado, sus finanzas públicas se 
encuentran bajo presión. Lo verdaderamente grave consiste en que el engaño de años de 
supuesta "bonanza" hidrocálida no sólo dañará a sus ciudadanos, sino a Carlos Lozano de 
la Torre, quien va a llegar al gobierno en diciembre y deberá enfrentar la 
irresponsabilidad de su antecesor. 
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LA FIL LIBROS Y MITOS 
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ACENTOS/ JOSÉ LUIS REYNA 
LE QUEDAN DOS AÑOS A CALDERÓN PARA FORJAR UNA 

UTOPÍA 
 

El próximo 1 de diciembre se cumplen cuatro años de gobierno de Felipe Calderón. Su 
cuarto año coincidió con dos fechas emblemáticas de nuestra historia nacional: la 
Independencia y la Revolución. Muchos festejos han habido para conmemorar esos 
acontecimientos. La mayor parte de ellos han sido desabridos. El gobierno actual no 
estuvo a la altura de esas celebraciones. Se perdió una oportunidad para fortalecer a la 
institución presidencial y al mismo sistema político, tan desgastado por las circunstancias 
que nos rodean. La mayoría de los proyectos para festejar las efemérides mencionadas 
quedaron a medias. Queda, sin embargo, un punto pendiente: la herencia que el actual 
gobierno va a dejar para el futuro del país. De no emprender algún proyecto de largo 
aliento, que abarque más de una generación, el calderonismo pasará como una 
administración anodina. Es necesario empezar a construir una utopía. 

La administración presidencial que nos rige se encuentra en el último tercio de la faena. 
Como en la fiesta de toros hay que finalizar la corrida, bajo el supuesto de que el torero 
no sea cogido antes. Algo tiene que hacerse que trascienda lo que ha querido hacerse 
pero que, pese a los esfuerzos desempeñados, no se ha podido lograr. Ha sido tan pobre 
lo hecho hasta ahora que se requiere de alguna estrategia para avanzar en algún rubro 
que reanime a la sociedad durante el resto del sexenio. Es necesario, porque los primeros 
cuatro años de gobierno de Calderón no ha habido algo que sea destacable. Habrá que, 
por tanto, diseñar un proyecto para los dos años que le restan a este sexenio. Algo que lo 
disocie de una guerra perdida, como lo marca la percepción ciudadana, que lo deslinde 
de la enorme inseguridad que ha sido el rasgo definitorio de esta administración: es 
necesario empezar a construir un legado positivo, pese que los tiempos que vienen son 
difíciles. 

¿Cuál será la herencia calderonista? ¿La violencia sangrienta? ¿La guerra contra el crimen 
organizado que está perdida? ¿La pobreza que no cede? ¿La impunidad que pulula por 
todos lados? Ahí está el ejemplo de don Alejo, en Tamaulipas.  
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Ante la ausencia de autoridad, él toma las riendas no sólo de su destino personal sino 
define, además, una forma de defensa personal que el Estado es incapaz de asumir. De 
repente tenemos un héroe imprevisto, aunque explicable por las enormes deficiencias 
institucionales y los brutales vacíos de poder. El Estado mexicano, podría concluirse, ya 
no defiende ni protege a sus gobernados. 

Hay que aceptar que México es un país que se rezaga de los países emergentes, a pesar 
de los discursos triunfalistas del propio Presidente y su gabinete: dicen ellos que se han 
conseguido, en cuatro años de gobierno, casi un millón de empleos, que crecemos a más 
de 5 por ciento y la inversión fluye como agua hacia nuestro país, como si no pasara nada. 
Lo que es cierto es que la sociedad no está aliviada; por el contrario, sigue remando 
cuesta arriba; con temor. México se convirtió en un país no de terroristas, pero sí presa 
del terror. La ingobernabilidad del país no está lejana, a menos de que haya una 
corrección del rumbo de lo que queda de la administración de Calderón. 

Pasemos a los hechos: el empleo no se incrementó, pese a que fue una de las premisas 
fundamentales de la campaña de Calderón para llegar a la Presidencia de México. No 
disminuyeron los impuestos, como fue otro de los puntos prometidos. La mala calidad de 
la educación y la disminución de la desigualdad siguen como puntos pendientes de la 
agenda política nacional: son problemas que tienen que resolverse a la brevedad. 
Estamos como hace 100 años, cuando estalló la Revolución: se cuestionó a un sistema de 
gobierno dictatorial y a la estructura social que lo acompañaba cuyos rasgos eran, entre 
otros la brutal desigualdad y la pobreza extrema. En gran medida seguimos igual. 

Están pendientes de resolver los problemas de la distribución del ingreso, de la 
educación, de la verdadera democracia. México, como hace 100 años, sigue teniendo una 
elite burocrática inmensamente rica y una sociedad que se empobrece. La Revolución no 
resolvió los problemas todos, aunque contribuyó a resolver parcialmente algunos. La 
alternancia los ha agravado. ¿Dónde están los recursos extraordinarios de petróleo de la 
época de Fox? Hoy ganan más, por conceptos y rubros diferentes los panistas que los 
priistas en sus tiempos de gloria, pese a que se tenga como consigna la austeridad 
presupuestal y la rendición de cuentas. El sistema no cambió; sus defectos, sin embargo, 
se acentuaron. 
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Calderón tiene que aprovechar el último tercio de su mandato. Pasará a la historia (¿’?) 
como el Presidente del bicentenario independentista y el centenario revolucionario. Pero 
eso no es suficiente. Tiene que forjar una herencia. No sobre la base de lo hecho en los 
primeros cuatro años de gobierno, sino en una utopía que necesita diseñar en los dos que 
le quedan. Tiene todavía la oportunidad. No aprovecharla sería suicida. Si como todo 
presidente mexicano aspira a ser parte del engranaje histórico, tiene que surgir con un 
proyecto que deje huella y que trascienda su periodo presidencial. Tiene que dejar una 
herencia que pavimente la difícil ruta que se iniciará en 2012. Lo que no puede dejar es un 
sistema al borde de la ingobernabilidad. Por eso la urgencia de construir un proyecto que 
de un nuevo aliento al país en su conjunto. 
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OPMA: SIN PIES NI CABEZA 
ANTENA/ JAVIER OROZCO GÓMEZ 

El servicio público implica una serie de principios que la propia Constitución establece: 
legalidad, honradez, lealtad, imparcialidad y eficiencia; ese camino eligio Alejandro 
Ordoño Pérez, ex titular del Organismo Promotor de Medios Audiovisuales (OPMA), ya 
que con fecha 15 de noviembre ha dejado la dirección general del polémico órgano. 

La toma de decisiones no sólo tiene que ver con las acciones que se toman como servidor 
público, sino también con el actuar y la ética. La presión por parte de Presidencia de la 
República y del director de Canal 11, Fernando Sariñana, por apresurar la tramitación de 
permisos e instalación de más estaciones a favor del OPMA, para la estrategia PAN-
gobierno por difundir sus logros, han logrado que Ordoño Pérez se haga a un lado. 

Cualquiera que conozca la operación en materia de radiodifusión sabe que instalar una 
estación de televisión no es de la noche a la mañana, que implica no sólo tener el permiso 
o concesión, sino todo el trámite concerniente a terrenos, antenas, equipos, pruebas de 
operación, etcétera. 

Pero esta prisa y desesperación mediática en la que ha caído el gobierno federal no sólo 
se refleja en la salida del titular del OPMA, viene ligado a una serie de acciones que no 
podemos dejar de mencionar, como regalar vía decreto televisores y decodificadores en 
estados con elecciones, aunque los diputados fijaron un candado. 

El singular “dúo-dinámico” que han conformado algunos consejeros del IFE y la dirección 
general de RTC de la Segob, por tratar de imponer un modelo de transmisión de 
promocionales que no sólo va contra la lógica por la forma en que viajan las señales 
radiodifundidas, sino que violentan el propio estado de derecho.  

Todo ello, para favorecer la transmisión de promocionales del gobierno federal, donde ya 
se escucha “el gobierno del Presidente de la República…”, marcando el inicio de lo que 
podría venir a corto o mediano plazo, en toda una nueva campaña promocional del titular 
del Ejecutivo, cuando el Tribunal Electoral ya se pronunció por la ilegalidad de este tipo 
de publicidad gubernamental. Por lo tanto, el relevo que vendrá en el OPMA reflejará que 
nació por y para un fin político electoral y Canal 11 sólo fue el instrumento, tan es así que 
Sariñana presume acordar en “Los Pinos”descuidando los contenidos e ignorando al 
Congreso”. 
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OLIMPIADAS DE MATEMÁTICAS 
UNA ECUACIÓN SIN RESOLVER 

El pasado fin de semana se efectuó la premiación de la Olimpiada Mexicana de 
Matemáticas en su versión 24. El evento reunió a 200 de los alumnos más destacados del 
país de entre 14 y 19 años, quienes aprovecharon su viaje a la hermosa Ensenada para 
soltar el nervio durante la clausura 

La enseñanza de las matemáticas se parece al país: los diversos institutos están divididos, 
el modelo para detectar talento es obsoleto y el sistema de premiación exalta la 
mediocridad. La división es palpable entre dos grandes organizaciones como son la 
Asociación de Profesores de Matemáticas por un lado y la Sociedad Mexicana de 
Matemáticas (SMM), por el otro, cada una haciendo su lucha sin asumir 
responsabilidades por las graves deficiencias en la enseñanza de la materia.  

Es la SMM la que organiza el encuentro anual que este año llegó en el peor momento, 
con México postrado en el lugar 128 de 138 países evaluados por el Foro Económico 
Mundial lo cual, previenen expertos, generará una crisis laboral en el corto y mediano 
plazos, pues el recurso humano del país estará incapacitado para entender y desarrollar 
profesiones que requieran del uso de tan esencial herramienta.  

Son las cinco de la tarde y ya es de noche en Ensenada. Las más de 400 butacas del teatro 
Benito Juárez de esta ciudad, se hallan repletas de alumnos, maestros y padres que 
hicieron el viaje. Parecería normal que en un evento donde se va a premiar a estudiantes 
de matemáticas todos aparezcan tan serios como interventor de la Segob en concurso. 
Sólo el murmullo general le hace algo de sombra a la insoportable música de elevador 
hasta que los alumnos de la delegación Sinaloa deciden cambiar la historia. Al más puro 
estilo de los viejitos de los Muppets, se arrancan con pequeños gritos, porras 
prefabricadas o intentos de hacer la ola. A partir de ahí, en las dos horas que duró el 
show, vimos diferentes manifestaciones pubertas de humor negro, involuntario y 
conceptual. Fue una semana dura y ruda, con pruebas diarias y concentración intensa por 
lo que para ellos llegó el momento de soltar la tensión.  
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UN NERDAZASO DISFRAZADO DE TEHUANA. 

El espacio para el cotorreo lo continuó don Carlos Yee, delegado de las olimpiadas en 
Ensenada, quien nos convidó con un discurso hilarante de esos para trepar a Youtube. En 
escasos tres minutos, el señor no pudo hilar una frase coherente gracias a las continuas 
trabas y el nerviosismo que le impidieron decir un simple “sean ustedes bienvenidos”, en 
más de cinco intentos. Y cada que pretendía continuar, soltaba una incoherencia que 
invitaba a las carcajadas, hasta que decidido a terminar con su martirio culminó con un 
lacónico “mejor le paso la palabra a otro”. 

El desfile por estados fue otro momento Kodak, con alumnos disfrazados, otros 
mostrando pancartas e incluso bailando. ¿Quién dijo que los matemáticos eran aburridos? 
Uno por uno vimos a los futuros nerds de la patria, diamantes en bruto que, en caso de 
recibir trato vip y seguimiento especial, seguro que en base a ecuaciones complejas pero 
certeras, podrían responder incógnitas como ¿cuántos diputados en verdad hacen falta 
para legislar las leyes de reforma que el país necesita? (apuesto a que no pasarían de los 
200) o quizá nos podrían ilustrar sobre la cantidad de muertos que faltan antes de que la 
guerra contra el narco muestre una tendencia a la baja en las gráficas.  

Se premió a Morelos, Nuevo León y Jalisco como los estados que mejor desempeño 
educativo matemático mostraron, y también nos enteramos que muchos de los alumnos 
premiados ya era la segunda o tercera vez que participaban, lo cual confirma la falla en el 
sistema de reclutamiento anual.  
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La directora de las Olimpiadas Mexicanas de Matemáticas, doctora Radmila Bulajich 
Manfrino, en su discurso de clausura se quejó de la falta de apoyo oficial y culpó a las 
instituciones educativas de este país por la pésima calidad en la enseñanza. Además 
defendió la idea de que premiar a cien alumnos de doscientos es hasta el momento lo 
mejor, “pues siempre le hemos hecho así”.  

 

DESVESTIDOS Y ALBOROTADOS. 

Por su parte el profesor Víctor Alfonso López Alcaraz, ganador de la beca excelencia 2010 
para educación superior, y vocero de la empresa patrocinadora Casio, aseguró que 
aunque hay mucho por hacer, las fallas son detectables y atendibles en el corto plazo. 
“En primer término, está el nulo interés de los profesores por renovarse y utilizar la 
tecnología, pero también se puede considerar como fracaso el poco seguimiento de los 
alumnos brillantes, el desinterés de las universidades y el Estado por estos talentos y los 
métodos obsoletos para impartir la materia”. El también catedrático recordó que el 
mexicano tiene predisposición a un cerebro matemático desarrollado, pero que los 
españoles vinieron a decirnos lo contrario, por lo que invitó a “encender de nueva cuenta 
ese gen”. Recordó que, en ese sentido, Casio México implementó un Laboratorio de 
Matemática, para ayudar al desempeño y comprensión de la materia entre los 
estudiantes mexicanos.  

El objetivo del evento también es hallar los seis puestos que representarán a México en la 
Olimpiada Internacional de Matemáticas, la cual se llevará a cabo en 2011 en la ciudad de 
Ámsterdam, Holanda. 

Juan Alberto Vázquez / Ensenada 


